

Cours	
Titre	Séminaire de santé mondiale
Nombre de crédits	3
Sigle	SPU7600
Site StudiUM	En ligne, à l'onglet du cours sur Studium
Faculté / École / Département	École de santé publique de l'Université de Montréal Département de médecine sociale et préventive
Trimestre	Hiver
Type de formation	En présentiel

Description du cours	
Description simple	La participation à ce séminaire permet aux participants de s'approprier le champ de la santé mondiale à travers ses fondements historiques, ses bases théoriques, ses enjeux et problématiques de santé publique qui lui sont spécifiques.
Description détaillée	<p>Le séminaire doctoral en santé mondiale est un lieu d'échange, de débat et d'apprentissage qui permettra aux doctorantes de s'initier aux grandes problématiques de ce champ de recherche et d'intervention. Cependant, la grande diversité des problématiques exige d'abord la maîtrise d'outils théoriques plutôt que des contenus techniques particuliers à chaque problématique.</p> <p>La santé mondiale est un domaine d'étude, de recherche et de pratiques qui priorise l'amélioration de la santé et l'atteinte de l'équité en santé pour tous les peuples dans le monde. La recherche en santé mondiale (RSM) fonde ainsi son identité sur le désir de promouvoir une recherche plus équitable, engagée au service des besoins de la majorité de la population mondiale. Elle répond à la nécessité de produire et d'intégrer des connaissances au service d'interventions et de politiques contribuant à l'atteinte d'objectifs de développement et à la réduction des inégalités de santé.</p> <p>Le séminaire est organisé en quatre sections:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Les contours de la santé mondiale : l'émergence de la santé mondiale en tant que communauté de pratiques dans le contexte de l'évolution historique de la médecine coloniale, de la santé internationale et de ses courants critiques. Cette première section permettra de comprendre les spécificités de la santé mondiale à travers les concepts clés qui y sont mobilisés, notamment la mondialisation et le néolibéralisme. 2. Les assises théoriques : l'inscription de la santé mondiale comme discipline scientifique du monde des sciences sociales. Cette section vise à présenter les grands paradigmes qui gouvernent les sciences sociales et à positionner les théories de santé mondiale et en santé mondiale, notamment celles de la gouvernance, la justice sociale et l'équité sanitaire, la gouvernementalité en santé, l'économie politique de la santé, etc. 3. Des chantiers transversaux prioritaires : le développement ou la perpétuation de certaines problématiques transversales en santé mondiale. Cette section vise à présenter certains enjeux prioritaires transversaux, mais qui concernent directement la santé mondiale, à la fois en tant que discipline et en tant que champ de pratiques. Les séances aborderont les enjeux de décolonialité, des maladies chroniques, d'humanitarisme et de philanthro-capitalisme, et la problématique des changements climatiques et de leurs impacts sur la santé des populations. 4. Les thèmes émergents ou futurs : la mise en contexte de nouveaux thèmes émergents (ou en puissance) en santé mondiale. Cette section porte sur des thèmes d'actualité qui préoccupent directement la santé mondiale, ou des thèmes restés discrets ou peu étudiés malgré l'importance qu'ils revêtent pour la santé mondiale, notamment : (i) les peuples autochtones (ii) le droit des femmes / féminisme (iii) l'intelligence artificielle (iv) les réfugiés (v) le travail des enfants (vi) l'urbanisation et (vii) les opioïdes. <p>Sur le plan pédagogique, le séminaire exploitera cinq méthodologies : la lecture, la participation critique aux discussions, l'animation d'un séminaire, la rédaction scientifique et la présentation synthétique.</p>